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做客中国
�

些照片是我十年前开始珍藏的记忆
，

那是关于一个时

代的记亿
，
一个一去不复返的时代

。

每当我翻看它们

的时候
，
一种温馨

、

亲切
、

美好的怀旧情感便会荡漾

于心 间
。
虽然照片的颜色 已经不再鲜艳

，

但我记忆中

里加教堂的钟声依然悠扬
，

街头的鲜花依然艳丽
。

当我把这些照片拿给外长先生看的时候
，

他一边

说
“
真难以想像

” ，
一边指着照片上的楼房说

� “
当

时这里是拉脱维亚苏维埃社会主义加盟共和国的政府

大厦
，

现在是拉脱维亚共和国的外交部
，

我就在这座

房子的第二层办公
。 ”

于是
，

我的采访就从当今的拉

脱维亚开始了
。

包括拉脱维亚共和国在内的波罗的海三 国素有
“
小欧洲

”
之美誉

，
而拉脱维亚 的首都里加又有

“
小

巴黎
”
的美称

，

这是因为里加的独特地理位置
。
里加

位于道加瓦河 口 ，
距波罗的海约 巧 公里

，

是波罗的

海沿岸的重要港 口城市
，

也是东西方贸易的中转站
。

正 因为此
，
里加在历史上曾是兵家必争之地

。

外长先

生说
，

这种情况对于我的祖辈来说是不幸的
，
而我们

就要幸运得多
。
我们之所以知名

，

是因为我们正在为

过境运输
、

贸易合作提供越来越多的便利条件
。

拉脱

口本刊记者葛军

…采访拉脱维亚长外因杜利斯
·

贝尔津什手记对妈鹅桑恶不拜留禹

玲了使中国人民

采访的前几天我就从家里找出了十年前我在莫

斯科进修期间利用假期去拉脱维亚旅游时拍摄的照

片
，

有里加要塞城堡
、

红箭广场和红箭纪念碑
、

多

姆斯基教堂和它名闻遐迩的大型管风琴
、

梅沙公 园

的歌咏场
，

以及著名的海滨旅游城市尤尔马拉
。

这

过程
，

在各个国家有不同的发展过程
，

不能强求一律
。

法国 ����年大革命时提出
“
自由

、
平等

、

博爱
” ，

但是直

到 巧�年之后
，
即 ���� 年法国的妇女才有了选举权

。

中国经历了两千多年的封建社会
，
中国的民主也要经

历一个自身发展的过程
。

我接受一家电台采访时就这

样加以说明
，
他们说这个例子很好

，

讲得他们没有话说
。

总起来讲
，

在对外讲中国的时候
，
有三点是站得住

脚的
�
第一

，

时间在中国一边
。

不管怎么讲
，

中国在发

展
，
尽管有各种各样的曲折困难

，

中国毕竟在向前走
，

而且前进的步伐从来没有像现在这么快 �第二
，

事实在

中国一边
。

摆出大量事实就足以说明
，

中国是进步了

还是落后了 �第三
，
历史在中国一边

。

中国人在历史上

是被西方人欺辱的
。

一讲历史
，
西方应该感到愧对中

国
。

他们再来教训中国
，

中国人是绝不能接受的
。

记者
�用事实说话

，
无疑是对外宣介中国的有效办

法
。
一个老百姓

，

感觉中国的变化
，

就是通过种种细微

的事情
。

您到外省去的时候
，

觉得法 国老百姓最关心

中国哪些方面的事情�

一
��

一
肠忍

户
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维亚拥有包括里加在内的三 个不冻港
，

这对于欧洲

很重要
。

我此次来华的 目的不仅是为 了政治对话
、

文化交流
，

我们还试 图利用拉脱维亚特殊的地理优

势和
“
欧亚 大陆桥

” ，

促进中国
、

俄罗斯
、

拉脱维

亚之 间及 与欧洲国家的贸易
，

发挥拉脱维亚在东方

与西方
、

欧盟与俄罗斯贸易交往中的桥梁作用
。

外长先生 自豪地说
，

拉脱维亚 除了它得天独厚

的地理 优势之外
，

拉脱维亚人 民的热情
、

好客也是

尽 人皆知 的
。

今年春天
，

在里加举行 了世界发展银

行会议
，

共去 了 ��个代表团
，

包括国际金融业的顶

尖级人物
，

以及 一 些欧洲国家的国家元首和政府首

脑
，

这是拉脱维亚首次举行这样重要的会议
，

它意

味着里加正在因逐步成为波罗的海地 区的金融中心

而 日益受到关注
。

除此之外
，

明年是里加建市 ���

周年
，

国际组 织 已同意明年把里加定为欧洲的文化

首都
，

这标志着拉脱维亚 正在努力融入欧洲政治
、

经济
、

文化的一体化发展之 中
，

也体现 了拉脱维亚

外交的优先 目标
。

为 了迎接建市 ���周年这 一 重大节 日
，
里加 正

在加 紧准备
。

在谈到里 加 的建设规划时
，

外长先生

反 复强调
� “

我们是在修复原来的里加
，
而不是在

建设新的里加
。

我们找到 了许多历史照片
，

按照原

有的风格将原有的建筑物修缮一新
，

即使那 些被彻

底毁掉的建筑
，

如果有可能我们还要在原址
，

依照

它 旧 时的外观重新建设
。
比如

，

我们重新修建 了在

二 战时被炸毁 的
“
商人之家

” ，

这是 一座建于 中世

纪 的丰碑式建筑
，

历史上 一直是商人们交际和休闲

的场所
。

前不 久
，

欧盟委员会主席普罗迪和德国总

理施罗德 曾先后来此做客进餐
。

这座建筑物的绝妙

之处还在于它有很好的收音效果
，

可 以欣赏美妙的

音乐
。 ”

另外
，

外长先生还特别提到
，

历史上拉脱维亚

的部分城市是 ��
� �� 世纪 以商业和政治为目的的汉

萨同盟的一部分
，

我们恢复古 旧建筑
、

恢复历史原

貌
，

也是在恢复同历史上 汉 萨同盟 的其他城市
，

比

如爱沙尼亚和德国北部的一 些城市的有机联系
，

这

也是我们融入欧洲和复兴拉脱维亚的一种方式
。

夕卜文舞 台
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在谈到个人的经历时
，

外长先生称
，

他格外珍视

在乡村的童年生活
，

每当回忆往事
，

总有丝丝暖意
。

他记得秋天时家乡的树叶怎样渐渐地变黄
，
记得等待

圣诞节到来的急切和兴奋
，

记得春天染绿了家乡的山

山水水……而最重要的是
，

在农村的生活培育 了他对

家乡
、

对祖国的热爱
，

克服困难的勇气和能力
，
以及

向着自己认定的目标努力奋斗的执着精神
。

他常常对

自己的两个孩子�儿子 � 岁
，

女儿 �岁�说
� “

你们

是城里人
，

我是乡下人
。 ”

他在农村读 了小学
，

后来曾就读国立里加大学历

史系
，

毕业 后在大学任历史教师
。
��年代开始从

政
，

参加 了争取拉脱维亚独立的运动
，

曾任拉脱维亚

议会外委会主席
，
����年被任命为拉脱维亚共和国

外交部长
。

那 么
，

如何进一步发展与中国的关系呢�外长先

生说 � “
首先

，

积极发展两国友好关系不仅限于两国

间的政治交往
，

也不仅是两国外长的会晤
，
经济

、
贸

易
、

文化方面的部长也要接触
。
比如

，
不久前我们的

铁道部长在北京会晤了中方的有关人士
，

商谈了合作

事宜
，

这很重要
。

其次
，

拉脱维亚正在为促进欧亚各

国间的贸易做出积极的努力
。

第三方面
，

是文化方面

的交流
。

总之
，

积极发展两国关系意味着加强各方面

的交往和沟通
。 ”

特别值得一提的是
，
���� 年 �月 �� 日

，
里加和

苏州成为友好城市
，

明年中拉建交 � 周年和里加建

市 ���周年之际
，

将会有一座苏州园林风格的公园落

户里加市
。
目前

，

拉脱维亚 的摄影展览正在北京举

行
，

它向中国人民展示 了拉脱维亚的社会面貌
、
经济

发展
、

风土人情
，

目的是为了使中国人民对拉脱维亚

不再陌生
。

采访中
，

我得知外长先生是第二次访华
。

首次于

����年
，

当时他是拉脱维亚 议会外委会主席
。

此次

来华他在惊叹中国发展速度之快
、

规模之大之余
，

真

诚地说 � “
要了解一个国家

，

无论是像中国这样强大

的国家
，

还是像拉脱维亚这样虽然很小
，

但是经济发

展很快的国家
，

光看书本是不够的
，

要亲自来感受一

下
。

中国给我和妻子留下 了很温馨的回忆
。 ” ▲

大使
�老百姓的特点是实在

，

中国
、

外国老百姓都

是一样的
。

有一次
，

法国西南部的热尔省请我去
，

出席

一个有 ���人参加的晚宴并作为主宾讲话
。

当时
，

时

逢新中国建国 ��周年前夕
。
我讲道

，
��年在中国历史

上是短暂的瞬间
，

可是 �� 年来
，

中国的进步是史无前

例的
，

国民生产总值增长了 ��倍
，

中国人的人均寿命

从 �� 岁延长到 ��岁
，

中国儿童人学率从过去的 ���

增至现在的 ���
。

这些事实
，

人们一听就懂
，
马上得到

了听众的认同
，

讲话受到热烈的欢迎
。

我们现在有的对外宣传
，

就是把一些大块文章译

成外文
，

这样不行
。

应该了解对方的间题
，

用一种比较

直接的
、

能让对方理解的语言来讲
。
有时候

，

不能期望

一下子就把问题都讲清楚
，

需要 日积月累
。

我们对外介绍的方式
、

说法
、

语言都有值得改进的

地方
。

如国内一些地方来的人士
，

在回答提问时往往

兜圈子
。

人家问你们那里最需引进什么
，
回答时总是

先谈改革开放取得的成就
，

再谈省市发展的形势
，

但对

方最想听到的
，

却没有回答
。

这种情况并不少见
。 ▲
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